

HOJA OBRERA

Periódico Independiente.  Defensor de los derechos del Pueblo 

ADMINISTRACIÓN
300 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,
Director Editor y Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 28 de Abril de 1914

NÚM. 214

The Modern Cleaning and Pressing Club

Call by Telephone N° 544

The best house of its kind

Club Moderno

de limpiar y aplanchar ropa

El mejor taller de su clase

Teléfono n° 544

Sastrería Gonzalo Artavia

Calle de la Estación 75 varas al Oeste del Parque Morazán

Nueva Relojería y Joyería

FRANCISCO MULLER



Surtido completo en joyería,
de todos los precios. Relojes
de oro, enchapado plata, ni-
quel y acero, de las mejores
marcas Omega, Waltham,
Elgin, Cyma etc.
PRECIOS ECONOMICOS

JOSE JOAQUIN SOTO A. ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete a su casa de habitación, 50 varas al Sur
del Teatro Nacional, tras del Seminario, donde tiene el honor de
ofrecer sus servicios a su clientela.

Tintorería "La Josefina"

DE VICTOR STANCARI

DESPACHO TALLER
Esquina Sureste del Teatro Nacional — o — Barrio del Turrujal, contiguo a la Plaza Víquez
SAN JOSÉ, APARTADO N° 143

Colores finos y sólidos. — Trabajos bien acabados.
Se blanquean pañolones y chales a perfección y se arreglan
trajes de señora y hombres, dejándolos como nuevos.

Prontitud y esmero. — Precios módicos

NOTA:—Esta Tintorería no tiene ningún agente por las calles pidiendo trabajo.

A los padres de familia

que deseen vestir sus hijos con economía
para que asistan a la escuela, que acudan a
la acreditada casa de

ROBERT HERMANOS

la que cuenta con un inmenso surtido de
trajes para todas las edades

El niño puede salir de esta casa, vestido desde
sombbrero hasta pañuelo, con poco dinero

Tiene además una sección para señoras y señoritas, donde se
encuentra también todo lo necesario para trajearse.

PRECIOS MUY ECONOMICOS

Hay que haer una visita para convencerse

Clínica Hidroterápica

del Doctor F. Segreda

SITUADA 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Abierta todos los días (domingos inclusive) de 8 a.m. a 8 p.m. — Teléfono n° 497.
BAÑOS HIDRO-TERNO-ELÉCTRICOS del Dr. Maggiorani, de New York. El trata-
miento por excelencia para el Reumatismo y para todas las enfermedades de origen
nervioso.

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRÍAS, MASAGE, MANICURE, PEINADO SEÑORAS
Visite una vez este establecimiento para que se convenza

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Especialista en enfermedades de los ojos, oídos, narices y garganta.

PERMANECERÁ EN ESTA CAPITAL UNOS POCOS MESES

—OFICINA: casa que ocupó el Dr. Espinosa, 75 varas al O. de la Botica
de don Mariano Jiménez.

Venta de muebles

de Arturo Zúñiga A.

garantía de las maderas

A precios tan reducidos que estan al alcance
de todos los bolsillos; esta ganga es por ser
el propietario el constructor de ellos

Botica Francesa 300 varas al Sur

CONTESTACION

Amigo J. Albertazzi.

En su simpático artículo intitolado *Viendo las prisiones*, me hace la proposición de que HOJA OBRERA no sea exclusivamente un órgano del pensamiento obrero, proposición que Ud. sabía no deseaba, pues conoce mi sentir y los propósitos en bien del pueblo, así como la desinteresada labor y difícil lucha que llevo desde que me hice cargo de este periódico, deponiendo hasta mis intereses en favor de su sostenimiento y vida, tan solo por que exista un vocero que defienda los derechos y bienestar del pueblo.

Mi propósito ha sido que nuestro periódico no sea exclusivista, lo prueba su labor así como su título: *Defensor de los derechos del pueblo*.

En bien de los presidiarios repetidas veces ha hecho campaña; este año publicamos un artículo, (obsequio de nuestro entusiasta colaborador *Un obrero*), intitolado *El honor de los ladrones*; en síntesis, aconseja el procedimiento llevado a la práctica en Ontario Canadá, con los delincuentes que se encuentran en las cárceles. Estos han sido llevados a una hacienda de campo, a trabajar, prometiéndoles dejar con ente-

ra libertad, sin grillos, ni vigilantes, bajo la palabra de honor de no escaparse.

El experimento tiene éxito, y muy feliz, pues no se fugan y los que salen de allí son hombres regenerados, amantes del trabajo y que no reinciden en su falta.

Digna de imitación esa idea.

Amigo: HOJA OBRERA ha hecho campaña en bien de los tipógrafos, de los maestros, de los músicos, en fin, en favor de los desamparados de la razón y la justicia. Así es que, es prueba de que no es exclusivista, es un periódico del pueblo y para el pueblo.

Pide Ud. un campo en el periódico para una sección donde se hable en favor de los presos.

Ese campo y esa sección ha estado siempre a la orden de los luchadores como Ud., en bien de los herederos del infortunio.

A su disposición también han estado las columnas del periódico, para que colabore con sus instructivas y regeneradoras ideas en bien de los humildes.

Espero su espontánea y prometida colaboración, quedándole agradecido el que con Ud. está para bien de los infortunados, su afmo. atto. s. y amigo,

Gmo. Casasola A.

Suscribase hoy a Hoja Obrera, periódico del pueblo y vocero defensor de sus derechos

TODOS SOMOS IGUALES

Decíamos en nuestro artículo anterior que la instrucción es lo único que como base puede servir de salvación a nuestra clase obrera.

¿Pero bastará la simple instrucción de un individuo para hacer que la clase a que pertenece se vaya imponiendo como culta y como clase de pensamiento? Es claro que no. Instrucción de un individuo abarca mucho y amplio programa de cultura.

Adelanto no es solamente saber leer, o escribir bien. No es tener conocimiento sobre tal o cual ciencia humana; sobre esta o aquella materia. Adelanto moral en un individuo quiere decir tener instrucción en el cerebro y darle cada día más, pero también ordenar los buenos sentimientos de tal modo que todo se vaya armonizando para llegar a un fin primordial y único: ser útil a los demás y por ende a la sociedad en que vivimos.

Muchos individuos hay que son lumbreras en tal o cual carrera y que sin embargo ignoran lo que es una caridad, un beneficio al necesitado.

Individuos que por su ilustración son admirados, pero que ignoran lo que es confraternidad.

Médicos ilustres que desconocen las leyes de la amistad.

Abogados insignes que ignoran lo que es el cariño.

De aquí que hagamos hincapié en que la regeneración de nuestra clase para que sea completa, debe tener por base la instrucción unida a una educación moral bien cimentada.

Uno de los rasgos más característicos en el individuo es la confraternidad de sentimientos y de ideas para con los demás. En nosotros la característica, es la desunión; el antagonismo en ideales. Parece que la naturaleza nos dió el don especial de ser egoístas e indiferentes a esas corrientes de simpatía que confunden las ideas de muchos individuos para rea-

lizar un ideal.

Nos sustraemos hasta convertirnos en seres aislados; en seres que jamás sienten cariño por sus semejantes. Vivimos de esta manera vegetando sin hacer obra impercedera.

Si hay algún individuo de nuestra clase que aisladamente lo haya hecho no se puede tomar en cuenta, porque precisamente ese es otro grave mal de la mala educación social: hay individuos entre los obreros que son más o menos ilustrados; que son inteligentes en sus respectivas profesiones; que tienen inventiva, pero ¡ha! les falta ser sociables; les falta unirse a otros compañeros para impartir sus conocimientos y recoger otros. Estos pocos llegarían a ser un núcleo brillante por su saber y por su unión y dejarían a su paso algo útil que las generaciones futuras irían recogiendo.

Así pues, mientras la instrucción moral e intelectual no sea nuestra más constante preocupación; mientras no miremos la unificación de ideas como una palanca poderosa que moverá ese mecanismo hoy en desconsolador enervamiento; mientras la fraternidad para con el compañero no se haga práctica y efectiva; mientras no desterremos esos odiosos egoísmos y envidias que están matando nuestra vida evolutiva cerrándonos las puertas del progreso; mientras no nos instruyamos en todo sentido, el fracaso irá en creciente y los escollos irán en aumento y tendremos que ser siempre ceros a la izquierda.

A los hombres de buena voluntad y de ideas levantadas, toca hacer la cruzada regeneradora de nuestra clase. Campaña activa es lo que se necesita. Las fuerzas están dormidas pero no muertas. Un sacudimiento poderoso, y veremos levantarse en olas lo que hoy es materia inerte. Tengamos fé, y trabajemos. Si luchamos, la victoria será nuestra. —*La Voz de la Raza*

NUESTRO ANALISIS

- 1 -

(Reminiscencias de una conferencia)

Casi siempre cuando vemos anunciada una conferencia, nosotros ahelos por aprender, aguijonean a la casi curiosidad incipiente, atávica en nosotros los pobres de instrucción y de allí que nos encaminemos al lugar destinado al efecto, para escuchar con devoción y una parte también de malicia, las ideas que vaya exponiendo el conferencista. Y es que aunque querramos desprendernos de esa malicia inherente a nuestro ser racional, no podemos, quizá por los rudos y sucesivos golpes de la experiencia. De allí que optemos por hacer de la malicia la consejera de nuestras dudas cuando la inteligencia y la razón no pudieron aclararlas. Y por repetidos consejos de la misma, hemos vislumbrado —entre tintes de luz y sombra— más de un empeño personal por salir adelante en esas luchas que alimenta únicamente la ambición.

Bajo los auspicios de recibir nuevas impresiones y aprender algo de lo bueno que se diga, nos dirigimos el domingo pasado a la Sociedad Federal de Trabajadores para escuchar la conferencia anunciada que iba a dar el Lic. don Luis Anderson. Omíto aquí hacer la presentación del Licdo. Anderson, porque es bien conocido de los costarricenses como hombre político y como hombre intelectual, y no sería yo quien, para agregar un concepto más a la opinión general.

En la primera parte de su conferencia —por anotaciones *in mente* que hicimos— se refirió a la educación del valor y la voluntad, fuentes inagotables para el progreso individual en cualquiera manifestación de la vida.

Nos pareció escuchar las sanas ideas de Smiles en lo que a esto se refiere. Comprendemos que la voluntad y el valor, bien encaminados y mejor dirigidos, llevan al hombre a la conquista de los más erizados empeños. Apropiado el ser humano de hermosos elementos morales valor y voluntad, puede vencer y puede triunfar; pero, —aquí saltan nuestras dudas,— la mayoría de los hombres a quienes falta el pan de la

instrucción, son débiles y muchas veces cobardes, porque la ignorancia engendra en su gran vientre de sombras, esclavitud y sumisión. Si la ignorancia —según un pensador— es la creadora de delitos, también creemos que es creadora de ilotas incapacitados por su misma condición de levantar la frente y asomar en sus pupilas rayos de altivez.

Resultan pues cerebros inadecuados para que germinen y fructifiquen —a manera de floración dignificante— las vigorosas semillas de valor y voluntad.

Esos árboles pletóricos de savia, cuya corpulencia parece amenazar los cielos, nacen en terrenos apropiados para darles fuerza y vigor. Tomando las lecciones objetivas que nos obsequia la Naturaleza, fácil es comprender que nosotros debemos asimilarnos a ella y sacar el mejor producto de sus lecciones.

Esto nos hace pensar, que para que en un país haya hombres de valor y voluntad, es necesario antes, que ese país funde escuelas para la vida práctica donde forje el individuo su carácter sin atentar contra la más estricta libertad bien entendida que de hecho le pertenece y sin atrofiar su cerebro incalculándole prejuicios que más tarde los paga al ciento por uno y lo convierte en esclavo de sus semejantes.

Por escuelas bien acondicionadas para formar hombres, por eso abogamos señor Anderson.

Discutir que el hombre debe tener valor y voluntad en este país donde se carece de escuelas para formar caracteres, y lo que es más, casi nos atrevemos agregar que donde se carece hasta de alimentación para la generalidad, me recuerda —en una página que leí— los afanes de un albañil baturro que estaba empeñado en construir un edificio principiándolo por el techo.

Interesándonos vivamente esta cuestión, seguiremos más adelante —en otra vez, u otras veces si es del caso,— para referirnos a la segunda parte de la conferencia "Solidaridad Social".

Octavio Montero

Sección humorística

Armando Broncas

¿Corrió o Rodó?

En la barbería donde me afeitó, se discutía acaloradamente el lance barato ocurrido en la *Lectura barata*.

En un grupo decían: Rodó tomó las de Villadiego.

Otros, en contradicción con la anterior afirmación agregaban; no, señores, no; el señor Rodó lo que hizo fué "parar la manta".

A esto añedían otros; tampoco fue eso; Rodó lo que hizo fué "pintarse" con más velocidad que un rayo, la prueba fué que casi "arrea" con el poste que está en la media cuadra.

Por supuesto, que las discusiones formaron un barullo de oncemil demonios y nadie lograba ponerse de acuerdo, ¡eran tan encontradas las opiniones!

Lo peor del caso fué que el ffgaro que manoseaba mis mejillas de pergamino, tomó también parte activa en la discusión y pasó dos horas clavado en la silla, y lo que es peor, sentía comezón por soltar prenda en el barullo pero no podía porque cada vez intentaba hablar, el barbero colocaba la navaja en mi gazoate y más de una vez sentí mortales escarabajos.

Por poco pierdo de un "chafirrazo" la manzana que no es por cierto la que perdió nuestra tatarabuela Eva, ¡Dios libre!

Lo que sufrí esas dos horas largas de discusión no es para contar. A los barberos debe imponérseles un impuesto que podríamos llamarlo "Impuesto de la palabra" o Contribución



Almacén de muebles de Fernando Hernández



Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

Surtido completo y variado de muebles

Especialidad en colchones de balsa y de paja. — Se vende balsa al por mayor y al menudeo

del silencio" y ya que lanzo la idea la completo exponiendo en forma este proyecto de Ley "Artículo único: los barberos no podrán tomar parte en discusión alguna mientras estén afeitando, porque a la verdad, es peligroso eso de ver la gimnasia del barbero, navaja en mano, jugueteando con nuestros carrillos, y, por lo tanto, el infractor de esta disposición, tendrá tanto de multa".

Dos cosas se consiguen, crear un nuevo impuesto, pues tenemos muy pocos, y obligar a callar a los barberos que hablan hasta por los codos. No dudo que *Chantecler* esté de acuerdo con este proyecto.

Pues bien, si los lectores tienen paciencia de oír mis cuartillas, paso adelante, contándoles lo que sufrí en dos horas.

Rodó le dió agua a los "caites" —decía mi barbero— en esto da la casualidad que enjabonaba mi cara y fué tanto su empeña por hacerse oír, que sacudía la brocha con violencia y mis "cachetes" sonaban como si palmeaban tortillas o empañetaran una pared, Rodó —repetía— puso pies en polvorosa, se bebió los vientos; "que es el colmo de los bebedores" y tal fue la carrera de maratón que llevaba que lo vinieron a detener en el alto de Ocho-mogo.

—¡Qué exageración la del barbero! gritaron los concurrentes

Y mi fíguro seguía jurando y rejurando que él decía la verdad. Entre tanto yo sufría....

Tres veces me pasó la brocha llena de jabón por los ojos, que me quedaron rojos y ardientes como si les hubiesen echado pimienta; me quedó un

ardor más grande que el de don Ricardo con el asunto de *Billo*; enseguida dejándome una "patilla" de una cuarta de tamaño y la otra de una pulgada, y a más de la "mosca" que me la dejó torcida quedándome a manera de parche de tafetán negro o eso que llaman "gutapercha"; olvidose también de darme la segunda "pasada" y me dejó todos los "troncos" a pesar de que él sabe muy bien que mi gusto es quedar bien "destroncao."

Todavía el hijo de mi madre, sudando el kilo, estaba muy lejos del final. Aún con el jabón en la cara y —entendiendo que fué equivocadamente— me empolvó hasta las orejas, a la par que repetía furioso: sí, sí, es una vergüenza para la Patria que todo un Inspector General de Hacienda se las "plumeara con garrote, con revolver, con pistola, con chilillo, con pinzas y....

—¡Con pito! agregó el coro.

—Ya lo decía yo; "ese gallo es ordinario y cuando llegue la hora nos convenceremos de que tiene plumas en las patas" —siguió el barbero.

Ya convencido de que la discusión se alargaba demasiado y que el barbero llevaba —digamos la Presidencia— de aquel congreso de loras, opté por escurrirme de la silla, dejar la "pelleja" en la consola y largarme de allí más que volando. Llegé a casa y con serenidad me vi al espejo y hasta entonces noté que, en la cara, con el jabón y los polvos, se me había hecho un "pegoste" a manera de blanca levadura, dejándome como un payaso.

¡Y decir que así atravesé la avenida central.

¡Malhaya sea la carrera de Rodó!

Armando Broncas

La higiene en el proletario

La observación de las reglas aconsejadas por la Higiene y tan necesarias en la vida de los individuos es cosa imposible, impracticable entre los pobres. Varias son las causas que sirven de obstáculo, sobresaliendo entre ellas el excesivo precio de los alquileres de casa; la carestía de los víveres de primera necesidad; (carestía que entre nosotros es ya un mal endémico), el alto precio de los géneros para vestidos, la escasez de trabajo y lo reducido del salario.

Problema es éste que debiera llamar seriamente la atención de los que gobiernan y que necesita un detenido estudio para ver si se le encuentra una solución que venga a favorecer de manera satisfactoria a nuestra clase trabajadora.

Las autoridades sanitarias, por más que digan lo contrario, no desempeñan su cometido como debè ser. Las visitas domiciliarias no dan el resultado deseado, pues de ellas no parte ninguna medida enérgica que tienda a mejorar el estado higiénico de las viviendas de los pobres.

Nadie ignora que los tales chinchorros, (lugar donde se amontona el proletariado), son verdaderos incubaderos de los gérmenes de las enfermedades que afligen y diezman a la pobreza. Da tristeza visitar esos antros en donde se presentan a los ojos del visitante, niños famélicos y con arapos por vestidos; mujeres flacas que abren los ojos con espanto y jóvenes anémicas que llevan en su rostro retratado el dolor y el desaliento de los *desgraciados* de Máximo Gor-ky.

Parece que la autoridad fuese impotente para dictar y hacer cumplir órdenes positivas a fin de obligar a los dueños de casas a observar un escrupuloso aseo en sus propiedades. Los víveres y los géneros

tienen en nuestro mercado un precio demasiado subido, produciendo grandes ganancias a los comerciantes y grave perjuicio al pueblo consumidor.

Con todo esto podrán los pobres practicar la Higiene? Claro está que no. Hay quienes afirman que la ignorancia es la causa principal por la que el pobre no practica la Higiene y no puede darse afirmación más equivocada, pues si no la practica es por el hecho mismo de ser pobre. ¿Cómo va a observar la higiene quien se ve sujeto a la penosa labor de toda la semana, ya no para ganar el pan, sino el miserable mendrugo del día? De nada sirve hablarle de higiene a los pobres, de nada sirve enseñarles el modo de practicarla; lo importante en el caso es ponerle en condiciones de poderla practicar y aquí cabe repetir las palabras de Antonio Zozaya: "que todo tratado de Higiene debiera ir ilustrado de billetes de banco" Tan ilustre pensador está en lo cierto, porque nada puede realizar quien no posea ese dios de nuestra época.

Todos quisieran habitar un amplio y ventilado hogar colocar en su mesa sanos y suculentos manjares, abandonar sus mugrientos vestidos y cubrir su cuerpo con otros limpios y decentes y sumergirse en baños de agua tibia bien oliente. Pero eso repito, sólo lo hace quien es poseedor de los reluctantes discos de oro.

El Estado es el único que puede cooperar con éxito en esta obra de interés general, organizando primeramente una oficina especial y con la autoridad suficiente para imponer sus órdenes. Esta oficina, cuya única función será vigilar la construcción de casas de alquiler, cuidando que los planos se basen en todo a los principios higiénicos, estaría compuesta de personas en-

tendidas en la materia, contando entre ellas un ingeniero y un médico.

Siendo el baño de una importancia grandísima en la higiene individual, los municipios construirían baños públicos en las ciudades, en proporción a su extensión y al número de habitantes. Se dirá que esto atraería grandes gastos, pero a eso hay que replicar que nunca se hace mucho tratándose de la salud de un pueblo.

Es tiempo ya de empezar una cruzada en favor de los humildes. Todos los que puedan no deben negar su contingente en esa obra humanitaria. Hay que dirigir una mirada compasiva a esos seres torturados

por el dolor, el hambre y la suciedad, abrumados por todas las iniquidades y los oprobios. ¡Pobres seres que arrastran una existencia maldita, mientras otros una vida holgada, gozando de bienes, riquezas y comodidades! Hay que transformar esas cabinas miserables, esos antros sin luz, esas cobachas sin oxígeno en donde la muerte tiene a sus aliados que se llaman "hambre", "suciedad", y "abandono".

¡Piedad para los pobres! No; piedad no, justicia para esos que ante la sombra tenebrosa de la miseria, tienen siempre la blasfemia en sus labios y un relámpago de ira en sus ojos.. *Martín S. Pineda*

Contrastes

D. Ureña

*Sin pan y sin abrigo, abandonada,
cayó por la miseria
y del mundo escuchó la carcajada
al hacer de su carne triste feria.*

*Entretanto, en lujoso camarino
do brilla la opulencia,
por la alfombra ha rodado con el vino
la flor de la inocencia.*

*Pero en casa del rico no hay desdoro,
pues allí calla el mundo su insolencia:
que tiene honor y guarda su decoro.
quien cubre su vergüenza con el oro.*



En la selva

C. A. Mora

*Aquí se eleva el corpulento roble
desafiando las iras del invierno;
como un anciano de leyenda, noble;
como un anciano de leyenda... eterno.*

*En las sombras espesas que el Averno
solo penetra con un rayo doble,
se parece a un carácter que en lo externo
tiene la adusta austeridad inmoble.*

*Erguido, como apóstol, en la cima,
es el primero que la aurora mima
como a un anciano de leyenda, noble.*

*Pero si llega el leñador, ignaro,
es capaz de cortarlo y con descaro
hacerlo leña: que para eso... es roble.*



Relojería Suiza

DE
Alcides Chapatte
CALLE DEL CARMEN

*Surtido variado de joyas, relojes y
artículos de mesa, de plata y plateados,
etc. Importados de las mejores fábricas*

PRECIOS MODICOS

G. MANGEL y C^o

Electricidad



Mecánica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

Señores Agentes

Suplícoles el pronto envío de los fondos del mes pasado.

Se vende una casa en el mejor punto de Aranjuez, frente a la de don Luis Llach; su construcción es buena, de madera y con agua de cañería. Para informes entenderse con Carmen Calbosa, frente al salón patines don José M^a Volio.

José M. Volio G.

Pasante de Abogado
y Notario Público

Despacha en el bufete del Lic. Astúa Aguilar, 50 varas al Sur del Teatro Variedades.

Teatro Apolo

Precios sumamente bajos

Funciones por tandas TODAS las noches con extenso y variado programa. Estreno diariamente de películas cómicas, dramáticas y del natural.

Luneta \$ 0-15

Palco o Butaca " 0-25

Contiguo a la tienda de Mr. Asch.

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico

El Admor. Ruperto Sdenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

Cerveza Traube

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

La suscripción al periódico

Los peores enemigos de la Prensa honrada y seria no son tanto los que la atacan o los que tratan de fijarle severas restricciones en leyes inconvenientes cuanto los que voluntariamente se abstienen de pagar la suscripción al periódico y reclaman en cambio la puntualidad en su envío.

Es inútil que el periodista trabaje con ardoroso empeño por defender las clases trabajadoras, por descubrir faltas que requieren inmediata corrección, por sostener firmemente los principios civilizadores, si los suscritores que le aplauden su labor fruncen el ceño cuando se les presenta el recibo de la suscripción o hábilmente engañan para no cubrirla, obligando a que se les remita siempre el periódico.

No se explica la honorabilidad de que hacen gala ciertas personas que se niegan a pagar el periódico a sabiendas de que con ello perjudican notablemente a quien lo dirige, pues lo lanzan al fracaso más inevitable. Tampoco se concibe cómo puedan llamarse patriotas quienes así proceden, toda vez que el órgano de la prensa mejor intencionada tiene que desaparecer cuando le falta el favor del público, cuando de manera descarada arruinan al periodista y ahogan sus más entusiasmados anhelos.

Una sociedad que sostiene periodiquillos de menor cuantía, sólo porque encuentran diversión en las noticias sensacionalistas de esto, y olvidan los periódicos que

de manera seria tratan problemas de positiva importancia dejando en sus columnas enseñanzas provechosas, es sociedad que merece sencillamente compasión: ella permanecerá siempre en estado embrionario y nunca brillará ni por su moralidad, ni por el cumplimiento de sus deberes ni por su elevada educación.

El detalle, en apariencia pequeño, del no pago, puede dar lugar, aunque el periodista alcance a servirle largos años a la Patria y a la humanidad, a que triste y decepcionado se retire de su empresa, quizá ocultando dolorosamente hermosas ideas, altivos pensamientos, generosas intenciones.

El ciudadano que tenga una mediana noción de lo que es honor, escrupulosidad y patriotismo, debe atender religiosamente sus deudas con el periódico, porque éste es resultado de incalculables gastos, inmensas fatigas y grandes sacrificios.

Mientras PRÁCTICAMENTE NO se dé APOYO a la Prensa digna, no podrá ella velar de modo formal por los intereses nacionales, le será difícil conseguir que prevalezcan la tolerancia y el respeto, fuentes supremas de la paz; se encontrará casi impedida para laborar tenazmente en pro de las clases trabajadoras, y lo que es peor, faltándole aquel indispensable estímulo, carecerá de los medios necesarios para subsistir.

Manuel A Vergara

Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª

Apartado de correo nº 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon

PRECIOS REDUCIDOS

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTOS
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 c/u., contado,
" " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema

Botica Astorga Hermanos



Bajo la influencia del PULMOSERUM BAILY, la tos se calma, el sueño reaparece y las fuerzas renacen. Que el enfermo se convenga que el PULMOSERUM BAILY le devolverá el apetito y las digestiones fáciles (indispensables a la alimentación). La robustez; signo de una buena asimilación, progresará, al mismo tiempo que la tos la expectoración y los sudores disminuirán. El estado general mejorará en su conjunto, las fuerzas perdidas volverán, síntomas todos característicos de la cicatrización de las lesiones pulmonares y de estar en buena salud.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
DEPÓSITO: BOTICA ESPAÑOLA, ASTORGA HNOS.
300 varas al Sur de la Iglesia La Soledad

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche.

Los Presidentes de las juntas de Educación, los maestros y los escolares no deben olvidar que La Librería Alajuelense mantiene siempre el más constante surtido de útiles para escuelas y oficinas y obras de texto y de consulta que importa y vende a los precios más bajos del país. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.

CALVO FERNÁNDEZ & CIA.
Apartado 28 Alajuela, Costa Rica.

Vendemos

Maquina de escribir, en completo buen estado y nueva, pues no tiene uso, marca "Oliver" costó ₡250 y la vendemos en ₡175.00

Caja de hierro contra incendio nueva, sin uso, cómoda, caben libros de contabilidad. Las medidas son: 83 centímetros de altura, 55 de frente y 57 de fondo. Costó ₡350.00 y la vendemos en ₡325.00. Todo esto fué comprado para uso en una finca, la que se vendió sin ser llevados estos objetos. Para informes dirigirse al apartado 270 o a la administración de este periódico.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.